

# Reseña Histórica

## La Universidad Sur del Lago: dos momentos, una misma historia

Los esfuerzos emancipadores y libertarios del ser humano surgen con la generación de ideas conjuntas, el esfuerzo mancomunado, y el convencimiento pleno de lo que se quiere y se espera. En palabras de Henri Barbusse, es intentando lo imposible como se realiza lo posible.

Fue así como hace poco más de 30 años, en un primer momento surgió la idea de establecer una institución de educación superior que permitiera a los hijos de esta tierra la oportunidad de formarse profesionalmente, manteniendo como eje de su proceso educativo-formador la vivencia productiva del campo venezolano. Bajo esta premisa un 22 de diciembre de 1982 se emite el Decreto 1781, con el cual se crea la Universidad Sur del Lago (UNISUR), dando inicio a un proceso de cambios estructurales en el contexto educativo al sur del Coquivacoa, génesis de la "Universidad productiva a cielo abierto, donde se aprende haciendo", bajo el compromiso de estudiar la realidad del contexto que le dio cobijo, para ofrecer respuestas efectivas y viables a las necesidades regionales, la promoción de programas de mejoramiento a las comunidades, el desarrollo investigativo de sistemas productivos y por sus características especiales, constituirse en ejemplar acoplamiento de voluntades, la integración de esfuerzos públicos y privados que condujeran las posibilidades de crecimiento, desarrollo y consolidación de la educación superior en esta región del país.

La universidad de entonces planteaba una simbiosis para su organización, la del Estado y el sector privado, representada por el Ministerio de Educación y la Fundación para la Educación Superior y Desarrollo del Sur del Lago (FESDESUL): el primero, con un aporte especial dedicado a la atención de infraestructura y la segunda comprometida con los gastos de funcionamiento institucional. Muchos fueron los hombres y mujeres que desde sus inicios como institución, hicieron importantes aportes a la consolidación de una idea avanzada para su época, la cual promocionaba la apertura de nuevos caminos para la juventud estudiosa, amparados en un profundo sentido de cooperación y un exacto conocimiento de la realidad circundante en su área de influencia: la existencia de ventajas comparativas, de alto potencial competitivo y de marcada influencia en el sistema agroalimentario venezolano.

En este sentido la UNISUR, que en algún momento de su gestación fue llamada la "Universidad de la Frontera", ejerció un



Admiración a la Fauna del Sur  
Edgar Pineda Vera

**Imagen de contra portada:**  
Edgar Pineda Vera  
**Artista plástico, fotógrafo**  
Nativo de San Juan de  
Colón estado Táchira

**Imagen de portada:**  
**Profesor:** Juan José Navarro Barreto  
Nativo de Encontrados.  
"Atardecer en la Laguna  
del Congo Mirador"

papel decisivo en la promoción de un espacio geográfico diferenciado, integrado por una mancomunidad de centros poblados pertenecientes a los estados Mérida, Táchira, Trujillo y Zulia, hecho que le otorgó una identidad y características peculiares estructuradas en el compromiso dialógico de su rol como formadora de conciencias lo que le garantizaba vigencia en la construcción de una historia plena de útiles realizaciones puestas de manifiesto durante dieciocho años de su existencia.

Posteriormente la UNISUR a través de un proceso transformador definió un segundo momento en su historia institucional, pasó a convertirse en la Universidad Nacional Experimental Sur del Lago "Jesús María Semprum" (UNESUR), hecho acontecido el 8 de mayo del año 2000, según Decreto Presidencial N° 819, publicado en Gaceta Oficial N° 36945. Para tales fines en atención al establecimiento y consolidación institucional se constituyó una comisión organizadora integrada por el Rector, el Secretario y el Director de la Oficina de Planificación del Sector Universitario (OPSU), teniendo como sus principales atribuciones la de revisar, evaluar y rediseñar los aspectos concernientes a la estructura curricular, planta física y modelo administrativo aplicable a la institución, con el propósito de lograr una óptima y racional utilización de los recursos humanos, administrativos y técnicos.

Desde ese 8 de mayo, han transcurrido ya dieciséis años, en los cuales la institucionalidad ha seguido un proceso sinérgico a través del cual la docencia, la investigación y la extensión como herramientas de verdadera transformación universitaria para la construcción inequívoca del desarrollo territorial rural del Sur del Lago, han servido de motor que avanza y se consolida más allá de los aciertos y desaciertos de quienes han tenido la oportunidad de dirigir los destinos de la UNESUR. Hoy día la universidad productiva a cielo abierto alcanza presencia en cuatro municipios zulianos Catatumbo, Colón, Francisco Javier Pulgar y Jesús María Semprum, así como también avanza a pasos agigantados con presencia institucional en los espacios geopolíticos merideños de Santa Cruz de Mora, prontamente El Vigía, como estrategia que profundiza la presencia institucional en todo el territorio surlaguense.

El pasado hecho historia hoy nos alienta a seguir trabajando por la institución que nos dio cobijo. Su futuro se muestra alentador, las fortalezas son muchas, las debilidades pueden ser neutralizadas pero se requiere del aporte colaborativo de todos los que hacemos vida en la UNESUR, las oportunidades están a la mano y los dos momentos en la vida de la Universidad Sur del Lago nos conducen a la vivencia de una misma historia reflejada en las palabras ofrecidas por el entonces Ministro de Educación Luis Manuel Carbonel en la clase magistral inaugural, "Esta universidad, creada para impulsar el desarrollo de la zona Sur del Lago, cumplirá en forma eficiente la noble y hermosa tarea de construir atinadamente su destino". Eso es lo que queremos y por ello estamos trabajando. La Universidad Nacional Experimental Sur del Lago "Jesús María Semprum", cumplidos sus primeros 16 años de creación por parte del Gobierno Bolivariano de la República, continúa con su inserción en la comunidad científica nacional e internacional con la presentación del primer número de la Revista de las Ciencias Sociales. Sin duda un campo de la ciencia de vital interés para la consolidación y desarrollo de la agroalimentación en nuestro país, en cumplimiento de los preceptos constitucionales de seguridad y soberanía alimentaria.

Durante éstos 16 años, la UNESUR ha visto incorporarse a la actividad de

investigación a un importante número de profesionales de diversas áreas de las ciencias sociales, provenientes de múltiples instituciones universitarias nacionales, que han consolidado su formación original con una vasta experiencia en campo provista por la importante actividad agropecuaria y agroindustrial de la Zona Sur del Lago de Maracaibo, lo que ha enriquecido sustancialmente el nivel de la discusión teórica y metodológica en referencia a temáticas relacionada con la producción agrícola y sus actividades conexas y complementarias en el marco de las Ciencias Sociales.

Es motivo de satisfacción personal y profesional entonces, tener el honor de presentarles éste primer número de nuestra Revista de las Ciencias Sociales de la UNESUR, gracias a la deferencia de mis colegas investigadores y autoridades universitarias al seleccionarme como Editor Jefe. Ésta primera edición reúne interesantes resultados de investigaciones originales en la Zona Sur del Lago, en las cuales se tratan desde aspectos de la subjetividad como fuente del conocimiento social, la formación del docente universitario fundamentado en el aprendizaje cooperativo y las tecnologías de la comunicación e información, hasta el financiamiento público y su impacto en la gestión académica y el desempeño gerencial del empresario agropecuario; pasando por temas vinculados con la competitividad del sector lácteo y sus estrategias; las características de los trabajadores y sus condiciones laborales por sectores de actividad; los hábitos y preferencias de los consumidores en referencia a sus estilos de vida; así como, aportes en la definición de la explotación agrícola en el ordenamiento jurídico venezolano.

Es indiscutible el avance logrado en nuestra institución durante los últimos 16 años en la calidad académica, pertinencia y compromiso con las comunidades por las múltiples líneas de investigación desarrolladas por grupos de investigación en el marco de proyectos financiados por la UNESUR, algunos en colaboración con instituciones universitarias nacionales como la UNEFA, la ULA y LUZ; todos inscritos en el pionero Centro de Investigaciones Administrativas, Contables y Económicas (CIACE). Se destaca la diversidad de enfoques metodológicos de los autores, los cuales confluyen hacia aportes para mejorar el desempeño del sector agroalimentario en la Zona Sur del Lago en sus dimensiones gerencial, cultural, educativa, laboral y jurídica con propuestas concretas, que esperamos sean bien recibidas por los líderes de los sectores público, privado y comunal de la región y el país.

*Luis Guillermo Ferrer Alaña*

---

# Revista Científica

## Saberes a Cielo Abierto

Vol. 1 N° 1

Edgar Alexander Martínez Meza  
**Rector**

Luz Marvella Sanabria de Salcedo  
**Vicerrectora Académica**

Ángel Antonio Watts Godin  
**Vicerrector de Desarrollo Territorial**

Diomer Antonio Galán Rincón  
**Secretario General**

Alfredo Benito González López  
**Director General de Creación, Producción,  
Promoción y Divulgación de Saberes**

Maricela Bivianney Cruz Contreras  
**Directora General Socio-Académica**

Carmen Leonor Pineda Ochoa  
**Coordinadora de Producción Intelectual**

Juan Miguel Ramírez López  
**Coordinador de Postgrado**

Marleny Margarita Apalmo  
**Coordinadora General de Trabajo de Grado**

Sigrith del Rosario Paz  
**Coordinadora de Publicaciones**

Luis Alberto Fuentes Méndez  
**Editor Jefe**

Alfredo González  
**Editor Asociado**

Paola Rodríguez  
**Diseño y Diagramación**  
Yliana Araque y Nestor Añez  
**Diagramación**

Maricela Cruz  
Marleny Apalmo  
Edmary Martínez  
José Camacho  
Comité Editorial  
Wileida Portillo  
Gabriel Lamuño  
Rene Ortega

**Revisores y Traductores**

Carlos Alfredo Mora  
**Gestor Sistema Open Journal Systems**

### **Dirección:**

UNESUR, Campo Universitario, Hacienda La Glorieta,  
vía Aeropuerto, Dirección General de Creación,  
Producción, Promoción y Divulgación de Saberes,  
Santa Bárbara de Zulía, Venezuela.

**Hecho en Depósito de ley:**  
**Depósito legal:** ZU2016000003

**L**a Universidad Nacional Experimental Sur del Lago “Jesús María Semprum”, cumplidos su primeros 16 años de creación por parte del Gobierno Bolivariano de la República, continúa con su inserción en la comunidad científica nacional e internacional con la presentación del primer número de la Revista de las Ciencias Sociales. Sin duda un campo de la ciencia de vital interés para la consolidación y desarrollo de la agroalimentación en nuestro país, en cumplimiento de los preceptos constitucionales de seguridad y soberanía alimentaria.

Durante éstos 16 años, la UNESUR ha visto incorporarse a la actividad de investigación a un importante número de profesionales de diversas áreas de las ciencias sociales, provenientes de múltiples instituciones universitarias nacionales, que han consolidado su formación original con una vasta experiencia en campo provista por la importante actividad agropecuaria y agroindustrial de la Zona Sur del

Lago de Maracaibo, lo que ha enriquecido sustancialmente el nivel de la discusión teórica y metodológica en referencia a temáticas relacionada con la producción agrícola y sus actividades conexas y complementarias en el marco de las Ciencias Sociales.

## Editorial

Es motivo de satisfacción personal y profesional entonces, tener el honor de presentarles éste primer número de nuestra Revista de las Ciencias Sociales de la UNESUR, gracias a la deferencia de mis colegas investigadores y autoridades universitarias al seleccionarme como Editor Jefe. Ésta primera edición reúne interesantes resultados de investigaciones originales en la Zona Sur del Lago, en las cuales se tratan desde aspectos de la subjetividad como fuente del conocimiento social, la formación del docente universitario fundamentado en el aprendizaje cooperativo y las tecnologías de la comunicación e información, hasta el financiamiento público y su impacto en la gestión académica y el desempeño gerencial del empresario agropecuario; pasando por temas vinculados con la competitividad del sector lácteo y sus estrategias; las características de los trabajadores y sus condiciones laborales por sectores de actividad; los hábitos y preferencias de los consumidores en referencia a sus estilos de vida; así como, aportes en la definición de la explotación agrícola en el ordenamiento jurídico venezolano.

Es indiscutible el avance logrado en nuestra institución durante los últimos 16 años en la calidad académica, pertinencia y compromiso con las comunidades por las múltiples líneas de investigación desarrolladas por grupos de investigación en el marco de proyectos financiados por la UNESUR, algunos en colaboración con instituciones universitarias nacionales como la UNEFA, la ULA y LUZ; todos inscritos en el pionero Centro de Investigaciones Administrativas, Contables y Económicas (CIACE). Se destaca la diversidad de enfoques metodológicos de los autores, los cuales confluyen hacia aportes para mejorar el desempeño del sector agroalimentario en la Zona Sur del Lago en sus dimensiones gerencial, cultural, educativa, laboral y jurídica con propuestas concretas, que esperamos sean bien recibidas por los líderes de los sectores público, privado y comunal de la región y el país.

*Luis Alberto Fuentes Méndez*